

PREFACE ET REMERCIEMENTS

Lorsque la Société Africaine de Droit International et Comparé a décidé de demander au juge Mohammed Bedjaoui la permission de publier le présent *Liber Amicorum*, nous n'étions pas convaincus de pouvoir faire honneur à un homme qui est non seulement un juriste hors pair, mais aussi un diplomate et un académicien distingué. Quiconque a déjà survolé le curriculum vitae du juge Bedjaoui comprendra aisément notre hésitation. En fin de compte, nous sommes parvenus à rendre ce modeste hommage à un homme qui compte parmi les rares sommités de ce siècle.

Dresser la liste des personnes qui ont contribué à cet hommage n'a pas été une tâche facile. Tout au long de sa brillante carrière, le juge Bedjaoui s'est fait de nombreux amis qui auraient volontiers apporté leur contribution à ce *Liber Amicorum*. Mais nous avons jugé nécessaire de nous limiter à un ouvrage de taille raisonnable. La décision n'a pas été facile à prendre, et nous prions toutes les personnes qui n'ont pas été retenues de nous en excuser.

Bien que l'objet principal de ce *Liber Amicorum* est de rendre hommage au juge Bedjaoui, les éditeurs ont voulu que les contributions reflètent l'excellence des rapports qu'il a entretenus dans les milieux juridiques tout au long de sa carrière. Nous avons donc évité de limiter la portée de l'ouvrage à un seul thème. D'où le large éventail de sujets traités. Nous espérons que cette grande variété thématique aura décuplé l'utilité de l'ouvrage.

Un autre objectif de la publication du *Liber Amicorum* est d'encourager les jeunes juristes, en particulier en Afrique, à suivre la voie de l'excellence ouverte par le juge Bedjaoui. Le juge Bedjaoui n'est pas né avec une cuillère d'argent dans la bouche. Et pourtant, grâce à une volonté de fer et à un travail acharné, il a réussi à se hisser au sommet. Dans le monde matérialiste qu'est le nôtre, la vie et l'œuvre du juge Bedjaoui sont un exemple éclatant pour notre jeunesse.

La publication de cet ouvrage n'aurait pas été possible sans le soutien des auteurs qui ont dû délaisser leurs occupations pour respecter les échéances que nous leur avons imposées. La liste des auteurs témoigne, si besoin est, de la stature internationale du juge Bedjaoui en matière de droit international et dans les milieux diplomatiques.

Nous exprimons également notre gratitude aux membres du personnel de Kluwer Law International, qui ont permis, au prix de longues heures de travail, la publication de ce *Liber Amicorum*.

Les rédacteurs

PREFACE AND ACKNOWLEDGMENTS

When The African Society of International and Comparative Law decided to approach Judge Mohammed Bedjaoui for permission to publish this *Liber Amicorum*, we were not sure whether we could do justice to a man who is not only a magnificent lawyer but also a diplomat and academic. Anyone who has ever seen Judge Bedjaoui's *curriculum vitae* will easily understand our hesitancy. In the end, we have managed to produce a humble tribute to a man who ranks among an elite group of luminaries of the century.

Drawing up the list of contributors has not been an easy task. Throughout his long and distinguished career, Judge Bedjaoui has made many friends, most of whom would gladly have contributed to this *Liber Amicorum* but it has been found necessary to limit the book to a reasonable size. This was a painful decision to take and we sincerely apologise to those who have not been included.

Although the principal aim of the *Liber Amicorum* is to honour Judge Bedjaoui, the editors also felt that the contributions must reflect the excellence of the company of lawyers Judge Bedjaoui has kept in his career. We have thus avoided restricting the *Liber Amicorum* to a single theme. This way, a variety of topics, on a very wide range, has been covered. We hope that the usefulness of the book has been enhanced through this wide variety of subjects.

Another reason for publishing the *Liber Amicorum* is to encourage younger lawyers, particularly in Africa, to emulate the excellence, which has become the hallmark of Judge Bedjaoui. Judge Bedjaoui was not born with a silver spoon in his mouth and yet, through a strong will and hard work, he has managed to reach the peak of achievement. In a materialistic world such as ours, Judge Bedjaoui's life and achievements are a shining example for youth.

This production would have been impossible but for the support of the contributors who have had to put aside their various duties to meet the deadlines we set them. The list of contributors is an eloquent testimony to Judge Bedjaoui's standing in international law and diplomacy.

Our gratitude is also due to the staff of Kluwer Law International who have laboured long hours to produce this *Liber Amicorum*.

The Editors